
 

За шесть лет работы «Горячей Линии» ОО «Взаимодействие»  

принято несколько тысяч звонков от граждан, которым необходи-

ма отсутствующая в других источниках информация о мерах без-

опасности в различных странах. Только в 2013 году таких звонков 

было принято 1170.   

 

Проблема усугубляется ещё и тем, что Приднестровья де-юре не 

существует. Потому нет консульств и посольств в странах, куда 

вынуждены уезжать бедствующие жители Приднестровья в поис-

ках средств существования. Об этом знают иноземные работодате-

ли, которые нещадно, не оглядываясь на права, нормы закона и 

приличия, эксплуатируют жертв непризнанности и бездарности 

власти. Многие гастарбайтеры из Приднестровья убиты или про-

пали без вести. Моего товарища по работе выбросили с 9 этажа 

после получения расчёта за день до отъёзда. Денег, конечно, не 

нашли. Только железнодорожный билет на следующий день в 

плацкартный вагон на верхнюю полку до станции Тирасполь. 

Убийц не нашли, потому что не искали. Жизнь приднестровского 

гастарбайтера не стоит и копейки. В Подмосковье самоорганизо-

вались преступные группировки, специализирующиеся на ограб-

лениях и убийствах гастарбайтеров после получения расчёта. Дей-

ствуют в сговоре с работодателями. Трупы сбрасывают в болото. 

Получить какую ни будь, хотя бы, относительно достоверную ста-

тистику по данным делам не представляется возможным, т.к. дела 

эти чаще всего не регистрируются. 

 

Есть такая международная правозащитная организация «Человек в 

беде». А у нас народ в беде. Но и бывшее и нынешнее 

«руководство» этого не понимают. Говорят о том, что мы интерес-

ны России, как поставщики дешевой и относительно квалифици-

рованной рабочей силы. То, что этот интерес не только России, да 

и не столько государства, сколь алчных и жестоких работодателей 

ведёт к исчезновению населения Приднестровья, оборачивается 

горем для тысяч семей, мало кого волнует. 

 

На «Горячую Линию» обращались 68% женщин и 32% мужчин. 

Женщины менее защищены социально. Наши девушки самые кра-

сивые в мире. Их массово вербуют для занятия проституцией в 
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Эмираты. За людей их там не считают, эксплуатируют нещадно, грубо, перепродают друг 

другу. В лучшем случае относятся, как рабочему скоту. 

 

Начальник отдела по раскрытию преступлений мвд пмр Владимир Винальевич Русский со-

общил, что с 1 января по 15 мая 2014 года рассмотрено четыре дела. К ответственности при-

влечены все. Одно из них возбуждено с подачи общественной организации. Женщину обма-

ном вывезли за пределы Приднестровья, отобрали документы, заставили заниматься попро-

шайничеством. Потом заставили заниматься проституцией. Сложность борьбы с вербовкой 

будущих проституток заключается в том, что жертвы вербовки, опасаясь мести криминаль-

ных групп, крайне неохотно идут на контакт с правоохранительными органами. А некоторые 

«жрицы любви» и сами подрабатывают вербовкой новых жертв. 

 

Два года назад наша газета описывала историю предпринимателя Ю.Б.. К ней обратилась 

девушка с просьбой устроить её на «работу» в Объединённых Арабских Эмиратах. Ю.Б. све-

ла девушку с бандершей в ОАЭ. Помогла с отлётом из Кишинёвского аэропорта, за что по-

лучила перевод от бандерши. Что даёт основание квалифицировать её действия, как попада-

ющее под статью уголовного кодекса. Документы у девушки никто не отбирал, насилие по 

отношению к ней не применялось, но что-то там не заладилась. Девушка пожаловалась роди-

телям, которые тут же написали заявление в милицию. Ю.Б. назначили 10,5 лет лишения 

свободы, из которых отбывать ей ещё 7.  А девушка снова уехала в Объединённые Арабские 

Эмираты. На этот раз у неё всё неплохо. Присылает деньги домой, родители довольны. 

 

Я не хочу сказать, что Ю.Б. совсем не виновна. Но квалифицированы её действия, на мой 

взгляд, следует иначе. А приговор просто убийственный. Здесь имеет место «подтягивание» 

дела правоохранительными органами до статьи «похищение человека», имитация борьбы с 

этим опасным явлением. 

 

Обратили внимание правоохранительных органов на то, что с наступлением летнего периода 

резко возрастёт бродяжничество среди детей, когда каждый убежавший из дома ребёнок лег-

ко может стать жертвой похищения и рабства. Летом прошлого года одесские правоохрани-

тельные органы провели ряд рейдов на пляжах и выявили, что большая часть бродяжничаю-

щих детей из Приднестровья. Причиной такого позорного явления - социальное сиротство. 

Только не до детей власть предержащим. Есть у них дела поважнее.  

 

В заключение напоминаю телефон Горячей Линии: 0-800-88888. Специалисты гарантируют 

вам анонимную и конфиденциальную информацию. Не дожидайтесь пока «гром грянет». 

Звоните, если вам предстоит поездка в другую страну. 

 

Откажитесь, если «организаторы» поездки требуют передать им ваши документы, удостове-

ряющие личность, обещают оформление документов и выезд за рубеж за счёт «доброго дя-

ди». Бейте тревогу, если реальные условия труда не соответствуют обещанным или по отно-

шению к вам уже применяют насильственное удержание и угрозы, если вы стали объектом 

физического или сексуального насилия, «работодатели» ограничивают ваше общение с род-

ными и близкими. Помните, вы имеете дело с очень опытными, жестокими, циничными пре-

ступниками, которые могут пойти на всё. Беда гораздо ближе, чем мы можем себе предста-

вить. 

 

Торговля людьми приобрела глобальные масштабы и является современной формой рабства. 

Большинство современных рабов - женщины. Подпольная работорговля является третьим по 
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уровню прибыльности криминальным бизнесом в мире (уступая лишь торговле оружием и 

наркотиками), ее доходы приблизительно достигают $32 млрд. в год. По оценкам Центра 

Безопасности Человека, ежегодно в рабство продается до 4 млн. человек. Эксперты органи-

зации Anty-Slavery утверждают, что в современном мире насчитывается до 200 млн. рабов. 

Согласно отчетам ООН, людей продают в рабство (похищают, завлекают обманом и т.п.) в 

127-ми странах мира, в 137-ми государствах эксплуатируются иностранные жертвы торгов-

цев людьми. В 11-ти государствах отмечен «очень высокий» уровень активности похитите-

лей людей, среди них - Россия, Украина, Беларусь, Молдова и Литва. В Армении, Грузии, 

Казахстане и Узбекистане этот уровень «высокий». 10 государств являются излюбленным 

местом переправки современных рабов; в их числе - США, Израиль, Турция, Италия, Япо-

ния, Германия, Греция. 

 

По оценкам Международной Организации Миграции, 5.7 млн. детей являются жертвами 

принудительного и кабального труда, а еще 1.2 миллиона детей - жертвами торговли деть-

ми. Каждый год 1 миллион детей, в основном девочек, принуждают к занятию проституци-

ей. Этих девочек продают как сексуальных рабынь или используют для производства пор-

нографии. Известны случаи, когда детей использовали в качестве доноров человеческих 

органов и тканей для проведения незаконных операций. В настоящий момент примерно 

300 тыс. детей используются в качестве солдат в примерно 30-ти конфликтных регионах по 

всему миру. Многих похищенных девочек, превращаемых в солдат, также обращают в сек-

суальное рабство.  

Травля 

После опубликования в газете «Человек и его права» статьи «Порядок уже есть? Будет 

и правда…», в которой я описал историю жестокой борьбы власти с теми, кто смеет 

иметь и высказывать своё мнение по важнейшим вопросам строительства осударства и 

общества, о нынешней компании травли в отношении редактора правозащитной газеты, 

читатели звонят, выражают солидарность, призывают держаться, спрашивают, какая 

нужна помощь. 

 

Дорогие друзья, вы уже помогли мне своим участием в нашей общей борьбе с несправед-

ливостью. 

 

Дело расследовал подполковник Шарыгин Алексей Владимирович. И вот 19 июня мне при-

шёл ответ за подписью и.о. начальника УСБ МВД ПМР подполковника таможенной 

(почему-то) службы Соколана А.М., тогда как вёл дело подполковник управления соб-

ственной безопасности. Текст письма привожу полностью: «Сообщаю, что по Вашему 

заявлению проведена проверка в порядке ст. 93 УПК ПМР, по результатам которой в воз-

буждении уголовного дела отказано на основании ст.5 п.2 УПК ПМР». Указанный пункт 

данной статьи гласит: “За отсутствием в деяниях состава преступления».  

 

Вот так, уважаемые читатели, в нашем правовом, „демократическом государстве” у вас 

могут украсть электронный почтовый ящик, вас могут оболгать на всё Приднестровье. 

Вменить вам в вину то, что вы никогда не совершали, а «правоохранительные органы» не 

увидят в этом ничего предосудительного. И знаете почему? Потому что вы высказываете 

мнение отличное от мнения власть предержащих. Но ведь я ещё просил установить зло-

умышленников, а привлекать к ответственности через суд буду их я. И это не стоило ника-

кого труда нашим правоохранителям, потому что информация клеветнического содержа-

ния размещена на зарегистрированном сайте. Разместить информацию там нельзя, не 
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предъявив паспорт. Но, увы… Отказ МВД свидетельствует в пользу того, что провокаторы 

имеют отношение к могущественной государственной структуре. Заверяю вас, уважаемые 

читатели, что я продолжу работу по установлению и привлечению к ответственности зло-

умышленников. 

 

Между тем травля продолжается. 17 июня «министр внутренних дел» генерал Геннадий 

Юрьевич Кузьмичёв проводил пресс-конференцию, на которую традиционно не пригласили 

редактора газеты «Человек и его права». Несмотря на то, что говорить о нём, судя по всему, 

намеревались изначально. 

 

Вначале Геннадий Юрьевич рассказал о работе министерства, в состав которого входит 68 

подразделений. Целая империя. Стоит подумать, а надо ли столько? Рассказывал о том, для 

чего слили Государственный таможенный комитет и министерство внутренних дел в одно 

ведомство.  

 

Особенно порадовало, что министр впервые начал не с процентов раскрываемости, а с уров-

ня преступности. Он снизился на 3,7% за истекшие 5 месяцев, по особо тяжким преступле-

ниям - на 11 % по сравнению с уровнем прошлого года. Я даже успел подумать, возможно, в 

этом есть и доля нашего труда. Мы много лет говорили о порочности существующей систе-

мы отчётности по проценту раскрываемости, которая нередко вынуждает наших стражей 

порядка самим «рисовать» преступления и правонарушения и «назначать» виновными зако-

нопослушных граждан. Дай Бог, чтобы пресловутый процент раскрываемости, как един-

ственный главный показатель остался в прошлом!  

 

Рассказал Г.Ю. Кузьмичёв о борьбе с незаконным оборотом наркотиков. Участились случаи 

распространения наркотических средств синтетического происхождения. В Приднестровье 

состоят на учёте 3300 наркозависимых мужчин и 300 женщин. Предупредил, что реальная 

цифра примерно в 10 раз больше. С начала года выявлено 800 проявлений незаконного обо-

рота наркотиков из которых две трети – сбыт. 

 

 «Что касаемо его заявления о пытках, - продолжал министр, -уважаемые коллеги, хочу 

обратить ваше внимание на несколько нюансов. Данное высказывание или данную 

статью мы очень внимательно проанализировали. Все факты, которые изложены в 

этой газете относятся к периоду 2006-7—8-9, до 2011 года. Сейчас задам риторический 

вопрос, вы меня простите, а почему эта статья появилась.., ни одного факта, вернее, не 

факта – информация не была к которому принадлежали 2012, -13 -14 году. Теперь я за-

даю вопрос риторический: а почему в этой газете появилась информация о пытках, 

которые относятся к очень давнему периоду деятельности? Я это расцениваю только, 

как попытка очернить деятельность правоохранительных органов, и в частности вла-

сти, которая сегодня занимается обеспечением правопорядка и борьбы с преступно-

стью. 

 

Это первое. Второе, мы подготовили соответствующую справку по каждому эпизоду. 

Данная информация направлена в Общественную палату. Министерством внутренних 

дел подготовлены иски в суд, с тем, чтобы дальнейшее рассмотрение данной информа-

ции, которую я, как руководитель ведомства, расцениваю, как порочащую честь и до-

стоинство тех людей, которые честно, добросовестно, самоотверженно выполняют свой 

милицейский долг. И я убеждён, что в этом судебном процессе мы выиграем. Потому 

что нам есть, что сказать, мы разобрали каждый факт и по каждому факту нам есть о 

чём доложить». Речь приведена дословно. 
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Не буду оставлять вопросы министра риторическими. Отвечу по порядку. Не все факты 

относятся к дошевчуковскому периоду. Есть и самые свежие и в этой статье, и в других 

материалах газеты. Но поднимая проблему, почему я не могу проводить примеры и более 

раннего периода. Что изменилось 1 января 2012 года или с Вашим приходом в Министер-

ство, уважаемый Геннадий Юрьевич? Был заменен весь состав органов внутренних дел? 

Или, может, вышел в свет приказ о запрете пыток? Резко изменился менталитет работни-

ков правоохранительных органов? Нет, ведь. Проблема осталась и её надо решать. 

 

В статье «Пытки, как норма следствия» нет новых эпизодов. Все они взяты из открытых 

источников информации. Печатаются с 2011 года (статья о Евгении Антонове), остальные 

- с мая 2012 года. После опубликования статьи о Егоре Стоянове в редакцию буквально 

посыпались письма, звонки. Опубликованы порядка 15-20 обширнейших материалов. Я 

ждал хотя бы одного опровержения, уточнения со стороны правоохранительных органов. 

Не дождался. Извините, но через месяц после опубликования статья становится достояни-

ем общественности, как не оспоренная. Газета зарегистрирована официально. Не сомнева-

юсь, что и те статьи в министерстве «очень внимательно проанализировали». И на послед-

нюю статью со стороны министерства в адрес редакции опровержения не поступило. Ве-

роятно, гордость, амбиции не позволяют. А мне вот людей невинных жаль. 

 

Конечно, у меня есть письма, есть люди, которые обращались ко мне. О пытках я много 

говорил на различных форумах, в том числе в присутствии Уполномоченного по правам 

человека в Приднестровье В.А. Калько и других официальных лиц. В суд не забудьте при-

гласить Лауреата Нобелевской премии мира советника ООН по правам человека Томаса 

Хаммарберга, который в своём докладе отразил применение пыток, представителей дру-

гих авторитетных международных организаций и в частности Freedom House, которая по 

итогам проверки уже в 2013 году пишет в своём докладе: «Есть данные о пытках в ме-

стах заключения. Условия содержания в местах заключения считаются жестокими и 

антисанитарными». Они тоже «чернят» тех, кто «честно, добросовестно, самоотвержен-

но выполняют свой милицейский долг»? Кстати, такие, которые честно, действительно 

есть, я их знаю, и мне за них особенно обидно. А Хаммарберг и руководители Freedom 

House пусть рядом со мной на скамью подсудимых садятся. А то им Евгений Васильевич 

Шевчук и Нина Викторовна Штански мило улыбались, тепло благодарили за помощь в 

выявлении нарушений прав человека в Приднестровье. А журналисту Бучацкому: 

«Встать, суд идёт!»?  

 

Обращаю внимание читателей на фразу Геннадия Юрьевича Кузьмичёва: «И я убеждён, 

что в этом судебном процессе мы выиграем». Это есть, ни что иное, как оказание грубого 

административного давления на судей. Напоминаю, Г.Ю. Кузьмичёв входит в пятёрку са-

мых влиятельных руководителей ПМР. А все судьи у нас назначаются и освобождаются 

от должности одним человеком. Под влиянием окружения, разумеется. Но есть ещё и Вер-

ховный, и Европейский суд, куда я, можете не сомневаться, обращусь. И я не могу, так же 

как и Кузьмичёв, быть уверенным в том, что он и Европейский суд выиграет.  

 

27 июля 2011 года Геннадий Юрьевич Кузьмичёв был арестован министерством государ-

ственной безопасности. И тогда я написал статью на весь газетный лист в его защиту. По-

том взывал к общественности и государственным деятелям о спасении его жизни, когда 

Кузьмичёв объявил голодовку. Не могу сказать, что мне тогда ничего не было от гоните-

лей правозащитников из команды Смирнова. В октябре Геннадий Юрьевич вышел на сво-

боду. Позвонил из больницы и очень тепло благодарил меня за горячее участие в его судь-

бе: «Обращайтесь ко мне, Николай Онуфриевич, в любое время». Я не обращался и не об-

ращусь. 
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В режиме устойчивого затуханий 

Изучение проблемы функционирования молдавских школ, использующих в процессе обучения 

кириллическую графику, на территории приднестровского региона потребовало посещения ряда 

школ в основном в сельской местности.  

 

Директора крайне неохотно шли на откровенный разговор. Настоятельно просили не упоминать 

их фамилии и номера школ. Боятся обвинения в национализме, подрыва доверия со стороны 

местных руководителей и, как результат - потери рабочего кабинета. Некоторые отрезают: У нас 

всё хорошо, никаких проблем нет. Охотнее шли на контакт учителя школ, но и их фамилии упо-

минать не стану. 

 

Впрочем, проблемы во всех исследуемых школах одни и те же. Обучение ведётся с помощью 

ветхих учебников издания середины прошлого века, крайне низкого качества.  Их и  в руки-то 

брать не хочется. Не на должном уровне организована переподготовка и повышение квалифика-

ции учителей молдавского языка. В институте повышения квалификации учителей  в Тирасполе 

многие годы работает хороший специалист Дорина Афанасьевна Гобужа, по-настоящему обес-

покоенная судьбой молдавского языка на кириллической графике, но одна она без поддержки 

учёных и общественности  мало что может сделать. 

 

Утверждение молдавского языка на основе кириллической графики подаётся властями ПМР в 

качестве официального, как одно из главных завоеваний  республики.  

 

На правом берегу главным достижением считается утверждение румынского языка в качестве 

государственного (естественно, на основе латинской графики).  

 

Но как был осуществлён выбор кириллической графики В Приднестровье? В основу этого исто-

рического решения не легли глубокие научные изыскания, итоги референдума или хотя бы 

опроса носителей языка, молдавского населения Приднестровья, кстати, самой многочисленной 

национальной диаспоры. 

 

Просто  в кабинете тогдашнего лидера Приднестровья Игоря Николаевича Смирнова человека 

три-четыре с энтузиазмом согласились с мнением президента. О том, каким образом будет под-

держиваться и развиваться язык, на какие средства, речь не шла. Потому что никто и не соби-

рался этим заниматься.  

Говорить о важности развития  и сохранения национального языка можно бесконечно долго, но 

всё равно не скажешь и малой доли того, что не сказать нельзя.    

 

С самого первого дня язык на кириллице и язык на латинице начали немирное сосуществование. 

Прошло четверть века, и пора подвести первые итоги. За этот значительный период времени по-

Но и о том, что защищал его, не жалею. Кузьмичев был тогда унижен и оскорблён незаслу-

женно. Мой правозащитный долг на допускал равнодушного отношения к судьбе ещё моло-

дого человека, которого считаю мужественным и неглупым. 

 

Если после смены власти Вы, Геннадий Юрьевич, снова окажетесь в затруднительном поло-

жении, можете быть уверенными в том, что я Вас в беде не оставлю. Обращайтесь! Наде-

юсь, с годами, когда амбиции рассеются, как сон, как утренний туман, Вы поймете, что не-

правы. А пока, до встречи в суде! Не с Вами, понятно. С Вашими представителями. Я буду 

защищаться до последнего патрона. Живыми мы им не сдадимся.  
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сле первого выступления нашей газеты на эту тему 10.10 2012 года ( моя статья «Язык мой 

– душа моя м сущность) было торжественно объявлено об издании трёх тоненьких книже-

чек: Василе Александри, Иона Крянгэ и Михая Эминеску. Первые книжечки стали и по-

следними. К тому же изданы они были ничтожным тиражом, не попали даже на полки ма-

газинов Тирасполя.  На больше нет и  в обозримом будущем не будет денег. Как нет денег 

на издание полноценной газеты, организацию, хотя бы, самодеятельного театра.    Вопрос 

не рассматривался и рассматриваться не будет. Но разве русские Приднестровья согласи-

лись бы  с тем, чтобы их дети не читали Пушкина, Лермонтова, Толстого на родном языке? 

Как же можно поверить  в то, что молдаване  в восторге от того, что их родной язык функ-

ционирует  в режиме устойчивого затухания. В перспективе будет попросту умерщвлён. 

Под аплодисменты Союза молдаван Приднестровья, ведомого Валерианом Андреевичем 

Тулгарэ, который выражает согласие со всем, что только задумывают власть предержащие. 

Разговоры о «Великой роли» руководителей ПМР в святом деле спасения молдавского язы-

ка, так и останутся разговорами. Русский язык, конечно же, экономически несравнимо 

сильнее. Но исчезновение молдавского языка также станет катастрофой.   

 

Во время открытой дискуссии редактор коммунистической газеты «Правда Приднестро-

вья» Надежда Бондаренко парировала мои доводы: На многочисленных встречах со мной 

молдаване эти вопросы не поднимают, их больше волнует экономика. Я не мог не поддер-

жать её. В начале 80-х годов прошлого века я был активным общественным лектором ЦК 

Компартии Молдавии, много и с удовольствием ездил по самым глухим сёлам с лекциями. 

И передо мной молдаване также эти вопросы не поднимали, а в 1989 году так подняли!…

Нельзя же без конца закрывать глаза на проблему, пользуясь разобщённостью молдавского 

населения, проживающего  в сельской местности. Не потому ли, в том числе, именно мол-

давские сёла так стремительно пустеют?  

 

В молдавском селе Незавертайловка Слободзейского района до 2005 года функционирова-

ли классы с обучением на молдавском языке на основе кириллической графике в русско-

молдавской школе.  В последний год в первый класс пришло только 12 детей... и все толь-

ко  в русские классы. Можно понять жителей Незавертайловки молдавской национально-

сти. Зачем учить детей на языке, который нигде не применяется и применяться не будет?  

Это была старейшая молдавская сельская школа, открытая ещё в 1938 году. Принято реше-

ние о ликвидации молдавских классов, ввиду «ненадобности». В настоящее время из 175 

общеобразовательных школ  в Приднестровье функционирует лишь 17 школ обучающих 

детей на молдавском языке  с использованием кириллической графики ( менее 10%). Над 

некоторыми сельскими школами нависла угроза сокращения под предлогом 

«оптимизации», опять же по причине усугубления экономических трудностей.   Это при 

том, что молдавское население составляет самую многочисленную национальную диаспо-

ру - около трети населения республики.   

 

У молдаван в приднестровский регион нет возможности получить образование на родном 

языке. Ни в одном средне-специальном учебном заведении нет ни одной молдавской груп-

пы. О получении высшего образования и речи вести нет смысла. Опять же нет и не будет 

никогда учебников на молдавском языке. Чтобы иметь возможность продолжить учёбу в 

Кишинёве, родители вынуждены нанимать своим детям репетиторов румынского, которые 

в Приднестровье  в большом дефиците.    

Развитие русского и украинского языков осуществляется государствами Россией и Украи-

ной. А вот развитие молдавского языка на территории Молдовы блокировано  от молдав-

ского населения Приднестровья существованием кириллической графики и усилиями руко-

водства ПМР, исключившего из телевизионной сети каналов Молдовы, резким ограниче-

нием контактов  с творческими коллективами правого берега. В то время, когда  я работал 
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председателем Тираспольского городского Совета приглашались народный ансамбль 

«Жок», Мария Биешу»,мастера эстрады Анатол и Ирина Бивол, танцевальный ансамбль 

«Барбу Лэутару» из Бельц.  

 

Ныне это считается отступлением от основополагающих принципов республики. В начале 

президентства   Евгения Васильевича Шевчука два-три канала были допущены  в сеть ве-

щания, но очень ненадолго. Якобы, Молдова не оценила односторонний дружественный 

акт нового президента, не включила  в свою сеть вещания телеканалы ПМР. Но ведь веща-

ние на территорию ПМР необходимо представителям самой молдавской диаспоре для под-

держки родного языка.  

 

Молдавские дети 11 лет учат язык на кириллической графике, чтобы однажды прочесть на 

вывеске «Советул сэтеск»,  а могут и не читать, потому что и так знают, что  располагается 

в самом ухоженном доме села.  Молдавский язык на кириллической графике рискует ока-

заться в подобие древнееврейского.    

 

Отношение  к молдавскому языку со стороны властей – есть одна из основных составляю-

щих необъявленной политики дискриминации молдавского населения.  Не случайно при 

Игоре Смирнове за 20 лет молдаване почти не были представлены  министрами, главами 

госадминистраций городов и районов. В первые два года Евгений Шевчук несколько от-

корректировал эту порочную практику, но потом всё вернулось на круги своя.   

 

В основе проблемы всё тот же язык. На необходимость принятия срочных мер  в целях 

ликвидации дискриминации по языковому признаку указывал и специальный представи-

тель ООН по правам человека Лауреат Нобелевской премии мира Томас Хаммарберг: «30. 

Необходимо инициировать разработку всеобъемлющего закона о борьбе с дискриминаци-

ей.  Такой закон дал бы определение недопустимых мотивов для дискриминации,  таких 

как этническая принадлежность,  язык,  религия,  возраст,  ограниченные возможности,  

пол,  половая идентичность, сексуальная ориентация и социальное происхождение. Закон 

также определил бы процедуры для принятия мер борьбы с актами дискриминации, и, та-

ким образом, обеспечил бы защиту нуждающимся в ней людям». 

Судебная власть - против журналиста  

1 сентября 2014, судья Тираспольского городского суда Т.Н. Скурья решила возбудить су-

дебное производство по поводу иска милиционера Шматок Сергея Викторовича ко мне, 

Бучацкому Николаю Онуфриевичу, о защите чести, деловой репутации и возмещении ма-

териального  ущерба по поводу маленького фрагмента из очень большой статьи «Пытки, 

как норма следствия», опубликованной  в газете за 14 мая с.г.. 

 

Подаче заявления предшествовала пресс-конференция министра внутренних дел, тогда ещё 

и председателя Государственного таможенного комитета Геннадия Юрьевича Кузьмичёва, 

на которой тот обрушился  с резкой критикой на «того человека», как он изволил выра-

зиться, то бишь на меня. Я, мол, оскорбил милиционеров, которые честно, мужественно и 

самоотверженно… И ещё, почему это  я обращаюсь  к случаям, которые имели место быть 

несколько лет назад. 

 

Как и Геннадий Юрьевич,  я свято верю  в то, что часть милиционеров действительно, 

честно, мужественно и самоотверженно. Но не я оскорбляю их своими материалами, а те 
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милиционеры, которые кое-где  у нас порой исполняют свои обязанности не должным об-

разом.      

 

Не стал бы  я поминать дела давно минувших дней, если бы  с тех пор хоть что ни будь из-

менилось  к лучшему. В результате принятия министерством соответствующих решений и 

энергичных действий его руководителей, милиционеры перестали применять  пытки в ходе 

следствия. Но для начала признали пытки, в качестве недопустимых мер дознания, пре-

ступлением. Но до этого далеко. Гораздо легче обидеться на журналиста, да так сильно, 

что подать  в суд на того, кто открыто обращает внимание общественности на позорное 

явление из прошлого,  в значительной степени и ныне определяющего лицо правоохрани-

тельных органов. Может непреодолимое чувство мести душит министра, не даёт ему ни 

есть, ни спать, ни работать по-настоящему, а кровожадное окружение, пользуясь влиянием 

на несчастного Геннадия Юрьевича, натравливает его на меня или какие-то другие причи-

ны не позволяют ему взять себя  в руки, найти  в себе мужество спокойно и правильно при-

нять критику… Не знаю. 

 

Но, Геннадий Юрьевич, дело было  в сентябре 2013 года, когда министром внутренних дел 

состоял ещё  Сергей Монул, а  с Вашим приходом, всё пошло по-другому, правильно,  в 

строгом соответствии  с законом и нормами международного права. Сам факт Вашего 

назначения сыграл для личного состава большую мобилизующую, дисциплинирующую, 

профессионально повышающую роль.    

 

Но, почему-то, министр Кузьмичёв на той пресс-конференции поклялся, что подаст на ме-

ня   в суд и все суды против меня выиграет. Последнее нельзя не воспринять иначе, как от-

крытое грубое давление на суд. Кузьмичёв и теперь входит  в пятёрку самых влиятельных 

руководителей исполнительной власти.   Судье Т.Н. Скурье будет очень трудно принять 

решение не  в соответствии,  а вопреки.  

 

В чём опасность молодых судей? Они ещё не утверждены судьями пожизненно. Будут ли 

утверждены – зависит от «правильности» принимаемых решений. У них ещё не сформиро-

вались жизненные принципы. И они ещё не боятся Божьего суда. Ошибочно полагают, что 

до встречи со Всевышним ещё успеют компенсировать свои решения по настоятельному 

совету вышестоящих действительно правильными судами.  

 

Как рассказал мне один из членов Общественной Палаты, вопрос отношения министерства 

к статье рассматривался на заседании ОП. Члены Палаты не рекомендовали министру су-

диться из-за газетной публикации. И там Кузьмичёв выразился примерно так: Мол, у него 

были намерение подать  в суд, но его, вроде бы как, переубедили. Однако, после заседания 

Палаты Кузьмичёв вновь изменил своё решение. И таки дал отмашку на начало травли 

журналиста-правозащитника. 

 

Я же не рассчитываю на беспристрастность Тираспольского суда. Суд в ПМР не является 

независимым. Судьи назначаются и освобождаются от занимаемой должности лично пре-

зидентом. Под влиянием окружения, разумеется. Один из самых влиятельных в этом окру-

жении -  министр Кузьмичёв публично пообещал выиграть   у меня все суды. Предлагаю 

рассмотреть дело в, действительно, независимом суде.  

 

Статьи данного номера Бюллетеня Promo-LEX были разработаны редакцией газеты 

Человек и его права при поддержке Ассоциацией Promo-LEX, в рамках Программы 

Mатра (Посольство Королевства Нидерландов). 



 

Координатор выпуска:  

Каролинa Бондарчук                     

E-mail: pr@promolex.md        

Web: www.promolex.md            

Тел/факс: (373 22) 45-00-24   

GSM: 069637894 

  

  

Ассоциация Promo-LEX - неправитель-

ственная, некоммерческая и политически 

независимая правозащитная организация, 

созданная с целью продвижения демокра-

тических ценностей и международно при-

знанных стандартов в области прав чело-

века в Республике Молдова, включая При-

днестровский регион.  

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Точки зрения представленные в этом бюллетене принадлежат авторам и не могут 

быть интерпретированы ни в одной форме как отражающие мнение   

Национального Фонда за Демократию (NED). 

Promo-LEX предоставляет бесплатную юридическую помощь жителям приднестров-

ского региона по вопросам, связанным с нарушениями прав человека.  

 

За консультацией обращайтесь: Тел: (022) 45-00-24 


